
El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** convocó a las personas originarias de la capital del país que residen en el extranjero a participar por primera vez en la Consulta de Presupuesto Participativo 2025, mediante la emisión de su opinión sobre los proyectos comunitarios que podrán desarrollarse en sus colonias de origen. Desde cualquier lugar del mundo con conexión a internet, quienes cuenten con Credencial para Votar de la CDMX podrán elegir uno de los más de 13 mil proyectos viables, a través de la aplicación "IECM SEI", disponible sin costo en las tiendas virtuales Google Play y Apple Store. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#) ; [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#) ; [La Prensa \(Sitio\)](#) ; [CDMX Magacín \(Sitio\)](#) ;

En entrevista, **Patricia Avendaño, consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México**, explicó la función de su institución, que no solo organiza elecciones locales, sino que también promueve la participación ciudadana a través de consultas, referendos y plebiscitos. Destacó la importancia del presupuesto participativo, donde el 4% del presupuesto de cada alcaldía se destina a proyectos decididos por los vecinos. Avendaño anunció que, por primera vez, los ciudadanos originarios de la Ciudad de México que residen en el extranjero pueden participar en esta consulta a través de un sistema electrónico de votación. La app, llamada **IECM SEI (Sistema Electrónico por Internet)**, permite a los votantes registrarse y emitir su voto de manera anticipada. También enfatizó la importancia de esta iniciativa para mantener a los ciudadanos en el extranjero conectados y participativos en la toma de decisiones de su comunidad. [Visión Informativa 96.7 Los Ángeles, Cal.](#)

En entrevista, **Erika Estrada, Consejero Electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México**, explicó el concepto de presupuesto participativo. Este mecanismo permite a los ciudadanos inscribir proyectos que se desarrollen en sus colonias y alcaldías con recursos públicos. Hasta ahora, se han inscrito más de 23 mil proyectos, de los cuales más de 13 mil han sido dictaminados como viables. Estrada destacó la facilidad de participar en la votación, que se puede hacer de manera presencial el 17 de agosto o anticipadamente a través de una app en el celular, disponible hasta el 30 de julio. Además, mencionó que habrá suficientes boletas y mesas de votación en toda la ciudad. Subrayó la importancia de la participación ciudadana para mejorar las comunidades. [MVS Noticias \(Radio\)](#) ;

Una vez que la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral y la Dirección de Capacitación quedaron vacantes, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, nombró, respectivamente, a Mario Velázquez e Iliana Hernández como encargados de despacho. Velázquez estará al frente de una de las áreas más importantes, pues se encargará de resolver las denuncias por violaciones a la norma electoral. Hasta hace unos días se desempeñaba como asesor de Taddei, y entre 2014 y 2021 fue presidente de **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. [Reforma.com \(sitio\)](#) ; [El Norte \(sitio\)](#) ; [Mural \(sitio\)](#) ; [El Diario MX \(sitio\)](#) ; [El Sur Guerrero \(sitio\)](#) ; [Plano Informativo \(sitio\)](#) ; [ContraRéplica \(sitio\)](#) ;

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Por unanimidad, la Sala Superior del Tribunal Electoral ordenó al INE indagar a MC por la promoción de acordeones en Nuevo León para la elección del Poder Judicial. La Unidad Técnica de lo Contencioso del INE determinó no dar entrada a una denuncia del PAN, en la que acusó al líder

estatal naranja, Baltazar Martínez, de promover guías de votación. [Reforma.com \(sitio\)](#) ; [107.9 Horizonte](#)

El nombre de Maribel Aguilera Cháirez, fue muy sonado la víspera de las elecciones presidenciales del 2024 y ahora, una vez que hasta la accidentada elección judicial ha pasado, el nombre de la directora de Talleres Gráficos de México, (TGM) vuelve a ser cada vez más escuchados porque se presumen nexos familiares y operativos, esto es, una presunta conexión entre Juan Sebastián Estrada y la propia directora de TGM. [ContraRéplica CDMX \(Sitio\)](#)

Desde febrero de 2024, algunos sectores de la sociedad civil comenzamos a construir una respuesta. En mi caso, me sumé al esfuerzo impulsado por la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), no sólo como Vicepresidenta de Desarrollo Democrático, sino como ciudadana comprometida con la democracia. La iniciativa combinó análisis jurídico, foros públicos, la presentación del amicus curiae y, finalmente, una red nacional de observación electoral. Diseñamos una plataforma llamada Visor Electoral, nos registramos ante el INE y desplegamos observadores en todo el país en coordinación con los 71 Centros Empresariales que conforman la Confederación. [Forbes MX \(sitio\)](#)

La semana pasada, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resolvió un caso de considerable importancia en el marco de los resultados de las elecciones judiciales. El Consejo General del INE emitió un acuerdo en el cual definió que no existe la posibilidad de realizar un recuento en las elecciones al Poder Judicial (INE/CG558/2025). La razón principal del INE fue que no hay una disposición normativa que lo faculte a ordenar un nuevo escrutinio y cómputo de votos. [Cuarto Poder Chiapas \(sitio\)](#)

REFORMA ELECTORAL

A solo unas horas de haberse publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el decreto correspondiente a la Clave Única de Registro de Población (CURP) Biométrica donde se remarca que este nuevo documento de identidad será obligatorio para las y los mexicanos, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo dio a conocer que se podrían incluir datos extra. En MILENIO te contamos más al respecto. [Milenio \(sitio\)](#)

En el marco de la propuesta de reforma electoral, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció la creación de una comisión para revisar la iniciativa. Sin embargo, la presidenta de Morena, Luisa María Alcalde, expresó su apoyo a la posible desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (UPLES), lo que implicaría que el nuevo Instituto Nacional Electoral (INE) se encargue de organizar las elecciones a nivel nacional. Esta centralización podría otorgar mayor control al partido mayoritario, generando dudas sobre la calidad e imparcialidad de los procesos electorales. El futuro INE podría estar compuesto por consejeros designados por voto popular o por una mayoría calificada en el Senado, donde Morena y sus aliados ya tienen el control. Se espera la presentación de la iniciativa final, aunque las primeras señales generan inquietud sobre las intenciones detrás de estos cambios. [102.5 MVS Noticias](#)

Alejandro Poiré, experto en temas políticos, comenta sobre la reciente propuesta del Instituto de Estudios de la Transición Democrática para abordar la reforma electoral en México. Destaca la importancia de que no solo el gobierno, encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum, esté discutiendo la reforma, ya que este tema es crucial para mantener las características democráticas del país. Poiré señala que hay una preocupación por la posible concentración de poder en la coalición

gobernante y la falta de propuestas claras por parte del gobierno. Además, critica la apatía de la sociedad y la inacción de los partidos de oposición, sugiriendo que debería haber un debate más amplio y activo sobre la reforma electoral y sus implicaciones para la democracia en México. [100.1 Stereo Cien](#)

INE

INE pide a La Silla Rota entregar información sobre “acordeones”, amaga con multa al medio
La Silla Rota fue requerida por la autoridad electoral que tiene en su haber investigaciones abiertas sobre los “acordeones” que se difundieron previo al proceso electoral judicial del 1 de junio pasado. [La Silla Rota \(sitio\)](#) ;

Rubén Moreira, coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, lanzó esta semana un mensaje claro y sin adornos: la presidenta Claudia Sheinbaum necesita pisar el freno. “Está respondiendo todo a botepronto”, dijo, con el tono directo que ya le conocemos. Según él, antes de seguir anunciando obras, promesas o posicionamientos, el nuevo gobierno tendría que hacer un alto y aceptar tres verdades incómodas: las finanzas están quebradas, el país no está creciendo y la violencia sigue sin control. Sobre otro tema que levantó polémica, el INE y los datos biométricos, Moreira celebró que el instituto haya dicho que no entregará esta información, y advirtió que el gobierno ni siquiera tiene los recursos para implementar correctamente las nuevas disposiciones legales que implicarían recabarla. [Maya Comunicación \(Sitio\)](#)

El Magistrado de Circuito en Funciones, Froylán Borges Aranda, presentó ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación una impugnación en contra del INE por haber otorgado ilegalmente la Constancia de Mayoría a Gema Ayecac Jiménez, cuando él ganó en las urnas con 46 mil 63 votos y una diferencia de 7 mil 440 votos respecto a su contrincante, por lo que aseguró que “el Instituto Nacional Electoral me arrebató el triunfo” bajo un argumento de supuesta “paridad de género” que, en este caso, no aplica. [Vocero.com.mx \(Sitio\)](#)

El Senado de la República buscará coordinarse con el Instituto Nacional Electoral (INE) tras las declaraciones de la consejera presidenta Guadalupe de Taddei, quien señaló que el instituto no está obligado a proporcionar el padrón electoral para la CURP biométrica. Gerardo Fernández Noroña, presidente del Senado, destacó la importancia de la colaboración entre instituciones y la necesidad de mejorar las condiciones de seguridad, cuestionando la necesidad de gastar en algo que ya existe, como la cédula CUR. [Canal 8.1 Herald TV](#)

Autoridades electorales han declarado que no entregarán datos ciudadanos al Gobierno federal, a pesar de la iniciativa de ley aprobada para crear la CURP biométrica. Guadalupe Taddei, Presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), afirmó que en la propuesta no se solicita la entrega del padrón o la lista electoral. Taddei enfatizó la irracionalidad de considerar la entrega de estos datos en el contexto actual. No obstante, anticipó que el gobierno federal podría buscar información en instituciones como el INE en el futuro. [88.9 Noticias](#)

TEPJF

La presidenta Claudia Sheinbaum calificó como un “exceso” la sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que ordena a una ciudadana ofrecer disculpas públicas durante 30 días consecutivos en redes sociales a una diputada del Partido del Trabajo, sin mencionar su nombre, bajo la leyenda “Dato Protegido”. La primera mandataria afirmó que el poder debe

ejercerse con humildad, no con soberbia, y consideró que una sola disculpa sería suficiente para resolver este tipo de conflictos. [El Economista \(sitio\)](#) ; [Reforma.com \(sitio\)](#) ;

GOBIERNO CDMX

El Gobierno de la Ciudad de México anunció ayer un plan para regular las rentas de vivienda y las plataformas de alquiler temporal, como medidas para salir al paso a las protestas contra la gentrificación en la capital. La Jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció 14 puntos, pero los principales se centran en establecer un control de las rentas e incluso, impulsar una nueva "ley de rentas justas". El programa estará orientado, principalmente, a zonas de "tensión inmobiliaria", como los corredores Condesa-Roma, en la Alcaldía Cuauhtémoc; y Escandón-San Miguel Chapultepec, en la Alcaldía Miguel Hidalgo. [Reforma.com \(sitio\)](#) ; [Digital Plural \(Sitio\)](#) ; [El Herald de México \(sitio\)](#) ; [La Silla Rota \(sitio\)](#) ;

Los programas sociales en la Ciudad de México son fundamentales para reducir las desigualdades y mejorar la calidad de vida de las personas que se encuentran en situación de vulnerabilidad. A través de apoyos económicos, servicios de salud, vivienda, educación o alimentación, estos programas ayudan a garantizar derechos básicos que muchas veces no son accesibles para todos. Además, promueven la inclusión y fortalecen el tejido social, al atender necesidades específicas de grupos como adultos mayores, personas con discapacidad, madres solteras o jóvenes sin oportunidades. [La Silla Rota \(sitio\)](#)

CONGRESO LOCAL

Xóchitl Bravo Espinosa, coordinadora de los diputados de Morena en el Congreso de la Ciudad de México, anunció que el próximo 19 de julio se realizará el primer foro del "Bando 1 por una ciudad habitable y asequible con identidad y arraigo social " en la alcaldía Azcapotzalco. El evento tendrá lugar en la videoteca Manuel Álvarez Bravo a las 11:00 horas y tiene como objetivo principal abrir el diálogo entre las autoridades y los habitantes para trazar rutas y acciones efectivas contra la gentrificación. [Diario de México \(sitio\)](#)

Para hacer frente al fenómeno de la gentrificación, las autoridades capitalinas deben analizar políticas públicas efectivas que se han aplicado en ciudades de otros países, considera el especialista en políticas públicas, Alan Santelices. En el caso de Vancouver, se aplican impuestos a las viviendas vacías para evitar la especulación inmobiliaria. En el Congreso de la Ciudad de México se han presentado propuestas similares que han sido olvidadas. [Reforma.com \(sitio\)](#)